

**ANALISIS *RESOURCE SHARING* DALAM JARINGAN
PERPUSTAKAAN: STUDI KASUS DI FORUM PERPUSTAKAAN
PERGURUAN TINGGI INDONESIA (FPPTI) WILAYAH JAWA BARAT**

SKRIPSI

*Diajukan untuk memenuhi sebagian dari syarat untuk memperoleh gelar Sarjana
Perpustakaan dan Sains Informasi*



Oleh:

Sachiko Sugianti

1908047

**PROGRAM STUDI PERPUSTAKAAN DAN SAINS INFORMASI
FAKULTAS ILMU PENDIDIKAN
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA
BANDUNG
2023**

LEMBAR HAK CIPTA

**ANALISIS *RESOURCE SHARING* DALAM JARINGAN
PERPUSTAKAAN: STUDI KASUS DI FORUM PERPUSTAKAAN
PERGURUAN TINGGI INDONESIA (FPPTI) WILAYAH JAWA BARAT**

Oleh:

Sachiko Sugianti

1908047

Sebuah skripsi yang diajukan untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar
Sarjana Perpustakaan pada Fakultas Ilmu Pendidikan

©Sachiko Sugianti

Universitas Pendidikan Indonesia

2023

Hak Cipta dilindungi undang-undang

Skripsi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya atau sebagian, dengan dicetak
ulang, difotokopi, atau cara lainnya tanpa izin penulis.

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

SACHIKO SUGIANTI

1908047

**ANALISIS *RESOURCE SHARING* DALAM JARINGAN PERPUSTAKAAN
: STUDI KASUS DI FORUM PERPUSTAKAAN PERGURUAN TINGGI
INDONESIA (FPPTI) WILAYAH JAWA BARAT**

Disetujui dan disahkan oleh pembimbing:

Pembimbing I



Prof. Dr. Rudi Susilana, M.Si. CIT

NIP. 196610191991021001

Pembimbing II



Gema Rullyana M.I.Kom

NIP. 198811192015041005

Mengetahui

Ketua Program Studi Perpustakaan dan Sains Informasi,



Dr. Hj. Linda Setiawati, M. Pd.

NIP. 196908021994122001

LEMBAR PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul “**Analisis Resource Sharing Dalam Jaringan Perpustakaan : Studi Kasus Di FPPTI Wilayah Jawa Barat**” ini beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam Masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini saya siap menanggung risiko atau sanksi apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran etika keilmuan atau klaim dari pihak lain terhadap karya saya ini.

Bandung, 2023

Yang membuat pernyataan

Sachiko Sugianti

NIM. 1908047

KATA PENGANTAR

Bismillahirrahmanirrahim

Segala puji dan syukur penulis panjatkan atas kehadiran Allah SW, karena atas berkat dan karunia-Nya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Shalawat serta salam semoga senantiasa tercurahkan kepada junjungan kita Nabi Muhammad SAW, kepada keluarga, sahabat, serta kepada kita selaku umatnya.

Skripsi ini ditujukan sebagai salah satu syarat dalam memperoleh gelar Sarjana Sains Informasi pada Program Studi Perpustakaan dan Sains Informasi Fakultas Ilmu Pendidikan Universitas Pendidikan Indonesia. Skripsi yang berjudul “Analisis Resource Sharing Dalam Jaringan Perpustakaan : Studi Kasus Di FPPTI Wilayah Jawa Barat” ini berkenaan bagi pembaharuan penelitian dalam bidang Perpustakaan dan Sains Informasi. Serta penulis berharap skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi pembaca maupun peneliti selanjutnya guna mengembangkan serta menggali lebih dalam mengenai topik serupa.

Penyusunan skripsi ini tentu tidak luput dari semua dukungan berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis mengucapkan banyak terima kasih kepada semua pihak yang telah memberikan kontribusinya. Namun, penulis menyadari bahwa skripsi ini masih terdapat kekurangan dan jauh dari kata sempurna. Penulis akan sangat terbuka mengenai kritik dan saran yang membangun guna menyempurnakan skripsi ini.

Akhir kata, penulis berharap skripsi ini dapat menjadi ilmu yang bermanfaat tidak hanya bagi penulis namun juga bagi pembaca serta banyak pihak.

Bandung, 2023

Peneliti,

Sachiko Sugianti

UCAPAN TERIMA KASIH

Alhamdulillahirabbil'alamin puji dan syukur kehadiran tuhan yang maha esa, Allah SWT karena atas berkat, Rahmat dan hidayahnya peneliti dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul "Analisis Resource Sharing Dalam Jaringan Perpustakaan : Studi Kasus Di FPPTI Wilayah Jawa Barat". Sholawat serta salam semoga tercurah limpahkan kepada nabi besar Nabi Muhammad SAW, juga kepada keluarga, para sahabat dan kita selaku umatnya hingga akhir zaman.

Penyusunan skripsi ini dimaksudkan untuk memperoleh gelar sarjana pada program studi Perpustakaan dan Sains Informasi Fakultas Ilmu Pendidikan Universitas Pendidikan Indonesia. Dalam proses penyusunan skripsi ini tentunya peneliti mengalami rintangan dan hambatan dalam berbagai hal. Namun, berkat segala doa, dukungan, bantuan, serta kasih sayang dari pihak yang terlibat sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik. Peneliti ucapkan terima kasih yang sebesar besarnya atas segala dedikasi dan perbuatan baik mereka yang selalu mendukung dalam penyusunan skripsi ini. Maka pada kesempatan ini peneliti menyampaikan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada :

1. Kedua orang tua peneliti, yang senantiasa memberikan segala dukungan dan doanya bagi peneliti sehingga peneliti mampu untuk menyelesaikan segala tahapan yang telah dilalui. Peneliti juga mengucapkan terima kasih kepada papih dan mamih yang selama ini telah membesarkan dan merawat dengan penuh kasih sayang serta memberikan dukungan material dan non material sehingga peneliti mampu menyelesaikan studi. Serta kepada adik kandung peneliti yang selalu membantu dan memberikan dukungan dalam berbagai situasi. Terima kasih kalian telah menjadi rumah yang hangat dan penuh kasih sayang bagi peneliti,
2. Ibu Dr. Linda Setiawati, M.Pd selaku kepala program studi perpustakaan dan sains informasi yang senantiasa telah bersedia untuk meluangkan waktunya dalam memberikan bantuan serta arahan kepada peneliti dalam menyelesaikan skripsi ini.
3. Prof. Dr. Rudi Susilana, M.Si. selaku wali dosen akademik serta dosen pembimbing I yang senantiasa telah bersedia memberikan segala arahan

selama masa perkuliahan serta dalam memberikan bimbingan, ilmu, dan dorongan kepada peneliti dalam menyusun skripsi ini.

4. Bapak Gema Rullyana M.I.Kom selaku dosen pembimbing II yang senantiasa telah bersedia meluangkan waktunya dalam memberikan segala arahan, motivasi serta bimbingan kepada peneliti dalam menyelesaikan skripsi ini.
5. Seluruh Bapak dan Ibu dosen program studi perpustakaan dan sains informasi Fakultas Ilmu Pendidikan universitas Pendidikan Indonesia yang selama ini telah memberikan banyak ilmu dan pengetahuan yang bermanfaat bagi peneliti.
6. Bapak Riksa Ahmad Permana selaku staf program studi perpustakaan dan sains informasi yang telah sangat baik dan sabar serta fast respon dalam membantu peneliti dalam proses administrasi yang menunjang selama perkuliahan maupun penelitian.
7. Bapak Luqman Fauzi dan Ibu Yayu Wulandari selaku pihak yang telah bersedia membantu peneliti sebagai *expert judgement* dalam penelitian ini yang senantiasa telah meluangkan waktunya untuk berdiskusi dalam memberikan arahan serta segala saran yang berkaitan dengan instrumen penelitian ini.
8. Bapak Hada Hidayat Margana, M.I.Kom., Ibu Yulianti, S.Sos.,M.I.Kom., Ibu Santi Santika, S.Sos., MP, Ibu Lusi Satia Rahmawati, S.Sos. Selaku informan dalam penelitian ini yang telah banyak membantu dan meluangkan waktunya bagi peneliti dalam mendapatkan sumber informasi bagi keabsahan penelitian ini.
9. Sahabat cemara yang telah menjadi rumah bagi peneliti selama masa perkuliahan ini, terkhusus untuk Cindy, Ade, Rara, Abel, Ikhlusul, Salwan dan Aul terima kasih atas semua waktu dan masa-masa hangat penuh dukungan selama masa perkuliahan ini semoga apa yang telah kita lewati bersama akan selalu terkenang serta bermanfaat sampai kapan pun, terima kasih telah menjadi teman seperjuangan yang penuh semangat dan berkat kalian selama perkuliahan ini peneliti bisa lewati dengan baik.

10. Teman-teman seperjuangan skripsi terkhusus untuk Isnı Refanı dan Zahra Nurazızah, terima kasih selalu memberikan bantuan, dorongan dan semangat.
11. Teman-teman smıle pride, Mıml, Rezky, dan Hetty yang telah menjadi teman baik sampai saat ini, terima kasih atas semua dukungan dan dorongan kalian serta selalu menjadi pendengar bagi peneliti mengenai keluh kesah kehidupan sampai saat ini.
12. Segenap keluarga besar, Om, tante, sepupu, dan keponakan yang selalu mendoakan, menghibur dan memberikan dukungan kepada peneliti.
13. Rekan-rekan PERPUSINFO angkatan 2019 yang tidak dapat disebutkan satu-persatu, terima kasih atas semua kebersamaan yang telah dilalui selama masa perkuliahan ini.
14. Seluruh pihak FPPTI Jawa Barat yang telah mengizinkan peneliti untuk melakukan penelitian, dan membantu peneliti dalam Menyusun penelitian ini.

Akhir kata, peneliti berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi siapapun yang membacanya, juga semua pihak yang bersangkutan semoga segala kebaikan kalian mendapatkan balasan baik dari Allah SWT.

ABSTRAK

Sachiko Sugianti (1908047). Analisis *Resource Sharing* Dalam Jaringan Perpustakaan : Studi Kasus di Forum Perpustakaan Perguruan Tinggi Indonesia (FPPTI) Wilayah Jawa Barat. Skripsi, Departemen Kurikulum Dan Teknologi Pendidikan, Program Studi Perpustakaan dan Sains Informasi, Fakultas Ilmu Pendidikan,

Universitas Pendidikan Indonesia (2023).

Kerjasama merupakan salah satu strategi yang dapat dilakukan perpustakaan dalam memaksimalkan layanan kepada pemustaka melalui konsep *resource sharing* atau berbagi sumber daya, melalui hubungan antar perpustakaan yang tergabung kedalam jaringan yang sama memungkinkan untuk melakukan berbagai kegiatan untuk mencapai tujuan bersama. FPPTI Wilayah Jawa Barat menjadi wadah bagi seluruh perpustakaan perguruan tinggi yang berada di Jawa Barat untuk memaksimalkan kemampuan dari masing-masing perpustakaan anggota sehingga akan lebih efektif dalam memberikan layanannya, karena tidak ada perpustakaan yang mampu memiliki semua bahan informasi. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui kerjasama yang dilakukan oleh FPPTI Wilayah Jawa Barat dalam mengoptimalkan layanan dari perpustakaan yang telah menjadi anggota, dilihat berdasarkan dari bentuk jaringan kerjasama yang dilakukan, peran sumber daya manusia, serta hambatan atau kendala yang terjadi. Pendekatan yang digunakan melalui kualitatif dengan metode studi kasus. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan wawancara, observasi, dan studi dokumentasi. Temuan penelitian ini yang pertama adalah FPPTI Wilayah Jawa Barat telah menjalankan kerjasama dalam bentuk pentahelix yaitu antar anggota, penerbit, perpusnas, pemerintah dan vendor. Kedua bentuk jaringan dijabarkan melalui bentuk jaringan non terpimpin dengan pusat khusus dengan hubungan antar perpustakaan yang saling terhubung dengan FPPTI Wilayah Jawa Barat menyediakan fasilitas yang menunjang. Ketiga implementasi dari pengurus yang juga sebagai pustakawan melakukan berbagai kegiatan untuk menunjang *resource sharing* melalui konsorsium. Keempat dalam menghadapi hambatan atau kendala internal maupun eksternal dapat diatasi dengan baik melalui beberapa kesepakatan bersama.

Kata Kunci : Resource sharing, Kerjasama perpustakaan, FPPTI Wilayah Jawa Barat

ABSTRACT

Sachiko Sugianti (1908047). Analysis Of Resource Sharing In Library Networks: Case Study In The Indonesian Higher Education Library Forum (FPPTI) West Java Region. Thesis, Departement of Curriculum and Technology Education, Library and Information Science Study Program, Faculty of Education, Indonesian university of education (2023)

Cooperation is one of the strategies that libraries can do in maximizing services to users through the concept of resource sharing or sharing resources, through relationships between libraries that are incorporated into the same network allowing to carry out various activities to achieve common goals. Indonesian Higher Education Library Forum (FPPTI) West Java Region is a forum for all university libraries in West Java to maximize the capabilities of each member library so that it will be more effective in providing its services, because no library is able to have all information materials. The purpose of this study is to determine the cooperation carried out by FPPTI West Java Region in optimizing services from libraries that have become members, based on the form of cooperation networks carried out, the role of human resources, and obstacles or obstacles that occur. The approach used through qualitative with case study method. Data collection techniques in this study used interviews, observations, and documentation studies. The first finding of this research is that FPPTI West Java Region has carried out cooperation in the form of pentahelix, namely between members, publishers, national libraries, government and vendors. Both forms of networks are described through the form of non-guided networks with special centers with interconnected library connections with FPPTI West Java Region providing supporting facilities. Third, the implementation of the board who is also a librarian carries out various activities to support resource sharing through the consortium. Fourth, in the face of internal and external obstacles or obstacles, it can be overcome well through several mutual agreements.

Keywords: Resource sharing, Library cooperation, FPPTI West Java Region

DAFTAR ISI

LEMBAR HAK CIPTA	i
LEMBAR PERNYATAAN	ii
KATA PENGANTAR.....	iv
UCAPAN TERIMAKASIH	v
ABSTRAK.....	viii
DAFTAR ISI	x
DAFTAR TABEL.....	xiii
DAFTAR GAMBAR.....	xiv
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Pertanyaan Penelitian	5
1.2.1 Pertanyaan Penelitian Umum.....	5
1.2.2 Pertanyaan Penelitian Khusus	5
1.3 Tujuan Penelitian.....	5
1.3.1 Tujuan Penelitian Umum.....	5
1.3.2 Tujuan Penelitian Khusus	6
1.4 Manfaat Penelitian	6
1.4.1 Manfaat Teoritis	6
1.4.2 Manfaat Praktis	6
1.5 Struktur Organisasi Skripsi	7
BAB II KAJIAN PUSTAKA.....	8
2.1 Perpustakaan Perguruan Tinggi.....	8
2.1.1 Definisi Perpustakaan Perguruan Tinggi.....	8
2.1.2 Fungsi Perpustakaan Perguruan Tinggi.....	9
2.1.3 Perkembangan Perpustakaan Perguruan Tinggi	11
2.2 Layanan Perpustakaan	13
2.2.1 Definisi Layanan Perpustakaan	13
2.2.2 Kualitas Layanan	14
2.3 Kerjasama Perpustakaan	15
2.3.1 Definisi Kerjasama Perpustakaan	15
2.3.2 Faktor Pendorong Terjadinya Kerjasama	17

2.3.3 Kategori Kerjasama	18
2.4 Resource Sharing Sebagai Kegiatan Dalam Jaringan Perpustakaan...	19
2.4.1 Definisi Resource Sharing	19
2.5 Bentuk Jaringan Kerjasama	20
2.5.1 Bentuk Jaringan	21
2.6 Penelitian Terdahulu	23
2.7 Kerangka Berpikir	26
BAB III METODE PENELITIAN	27
3.1 Desain Penelitian	27
3.2 Partisipan Dan Tempat Penelitian	27
3.2.1 Partisipan	27
3.2.2 Tempat Penelitian.....	28
3.3 Pengumpulan Data	28
3.3.1 Teknik Pengumpulan Data	28
3.3.2 Instrumen Data	32
3.4 Analisis Data	34
3.4.1 Reduksi Data	34
3.4.2 Penyajian Data	34
3.4.3 Penarikan Kesimpulan	35
BAB IV TEMUAN DAN PEMBAHASAN.....	36
4.1 Forum Perpustakaan Perguruan Tinggi Indonesia (FPPTI) Wilayah Jawa Barat.....	36
4.1.1 Profil Forum Perpustakaan Perguruan Tinggi Indonesia (FPPTI) Wilayah Jawa Barat	36
4.1.2 Visi Dan Misi Forum Perpustakaan Perguruan Tinggi Indonesia (FPPTI) Wilayah Jawa Barat	37
4.1.3 Susunan pengurus Forum Perpustakaan Perguruan Tinggi Indonesia (FPPTI) Wilayah Jawa Barat	37
4.2 Gambaran Karakteristik Informan.....	38
4.3 Deskripsi Temuan Penelitian.....	39
4.3.1 Bentuk jaringan kerjasama yang dilakukan dalam FPPTI dalam memaksimalkan sumber daya perpustakaan	39

4.3.2 <i>Resource sharing</i> dalam jaringan perpustakaan	46
4.3.3 Peran sumber daya manusia dalam jaringan perpustakaan	49
4.3.4 Hambatan atau kendala yang terjadi didalam pelaksanaan kerjasama di FPPTI Jawa Barat	52
4.4 Pembahasan	54
4.4.1 Bentuk jaringan kerjasama yang dilakukan dalam FPTTI dalam memaksimalkan sumber daya perpustakaan	54
4.4.2 <i>Resource sharing</i> dalam jaringan perpustakaan	59
4.4.3 Peran sumber daya manusia dalam jaringan perpustakaan	61
4.4.4 Hambatan atau kendala yang terjadi didalam pelaksanaan kerjasama di FPPTI Jawa Barat	64
BAB V SIMPULAN, IMPLIKASI, DAN REKOMENDASI.....	67
5.1 Simpulan	67
5.1.1 Umum.....	67
5.1.2 Khusus.....	67
5.2 Implikasi	68
5.3 Rekomendasi.....	68
DAFTAR PUSTAKA	69

DAFTAR TABEL

Tabel 3.1 Format Pedoman Wawancara	29
Tabel 3.2 Format Pedoman Observasi.....	30
Tabel 3.3 Format Pedoman Dokumentasi.....	31
Tabel 3.4 Kisi-Kisi Instrumen Penelitian	32
Tabel 4.1 Gambaran Karakteristik Informan	38

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Kerangka Berpikir	26
Gambar 4.1 Kartu Anggota FPPTI Wilayah Jawa Barat	44
Gambar 4.2 Bentuk Kerjasama Dalam Memaksimalkan Sumber Daya Perpustakaan	55
Gambar 4.3 Bentuk Jaringan.....	56
Gambar 4.4 Bentuk Kerjasama Pentahelix	57
Gambar 4.5 <i>Resource Sharing</i> Dalam Jaringan Perpustakaan.....	59
Gambar 4.6 Peran Sumber Daya Manusia	61
Gambar 4.7 Kendala Internal dan Eksternal	64

DAFTAR PUSTAKA

- Abdilah, A. R., Rohmiyati, Y., Sos, S., & Si, M. (2017). *Resource sharing dalam Jaringan Indonesia Onesearch*.
- Abidin, Z., & Purbawanto, S. (2015). Pemahaman Siswa Terhadap Pemanfaatan Media Pembelajaran Berbasis Livewire Pada Mata Pelajaran Teknik Listrik Kelas X Jurusan Audio Video Di Smk Negeri 4 Semarang. *Edu Elekrika Journal*, 4(1), 38–49.
- Agustini, P., Wardhani, R. D. A., Gustia, R., Perdana, Y., & Selawati, S. (2022). Peran Sumber Daya manusia Dalam Meningkatkan Kinerja Karyawan ODP Sekertariat DPRD Provinsi Sumatera Selatan. *Jurnal Ilmiah Mahasiswa Perbankan Syariah (JIMPA)*, 2(1),
- Aini, A. N. (2011). Resource Sharing Dalam Jaringan Perpustakaan: Studi kasus di jaringan perpustakaan APTIK. 99.
- Annisya, Zuhri, R. A., Restina, & Yusniah. (2023). Kerjasama Jaringan Perpustakaan di Indonesia: Studi Kasus Jaringan Perpustakaan Nasional Republik Indonesia. *Dawatuna: Journal of Communication and Islamic Broadcasting*, 3(3), 453–468.
- Anshori, M., & Iswanti, S. (2017). *Metodologi Penelitian Kuantitatif.pdf* (p. Books 1-184). ISBN 979-3216-90-5
- Arief, M. (2020). Strategi Peningkatan Mutu Perpustakaan Perguruan Tinggi Melalui Ketersediaan Bahan Pustaka. *JPUA: Jurnal Perpustakaan Universitas Airlangga: Media Informasi Dan Komunikasi Kepustakawanan*, 10(1), 42.
- Asaniyah, N. (2021). Penyebaran Berbagai Macam Informasi Perpustakaan di Masa Pandemi Covid 19. *Buletin Perpustakaan Universitas Islam Indonesia*, 4(1), 35–44
- Atherton, Paulina. (1977). *Handbook for Information Systems and Services*. Paris: UNESCO.
- Basuki, S. (2009). *Kerjasama dan Jaringan Perpustakaan*. Jakarta: Universitas Terbuka.
- Batubara, A. K. (2009). Kepuasan Pengguna Terhadap Layanan. *Jurnal Iqra'*, 3(1), 9–17.
- Fa'atin, S. (2017). Meningkatkan Peran Perpustakaan Perguruan Tinggi dalam

- Membentuk Integritas Mahasiswa Menuju Kampus Berperadaban. *LIBRARIA: Jurnal Perpustakaan*, 5(2), 305–320.
- Fachmi, A. (2022). Kerja Sama Antar Perpustakaan Perguruan Tinggi dengan Silang Layan dan Resource Sharing. *AL Maktabah*, 7(2), 110. <https://doi.org/10.29300/mkt.v7i2.8020>
- Fahrizandi (2017). Kerjasama Pengembangan Koleksi Perpustakaan. *Balai Besar Penelitian Dan Pengembangan Bioteknologi Dan Pemuliaan Tanaman Hutan*, 1–15.
- Faridah, S. (2015). *Kerjasama Perpustakaan Sekolah*.
- Fatmawati, E. (2015). Kebutuhan Informasi Pemustaka Dalam Teori Dan Praktek. *Info Persada*, 13(1), 1–12.
- Harliansyah, F. (2016). Institutional Repository Sebagai Sarana Komunikasi Ilmiah Yang Sustainable Dan Reliable. *Pustakaloka*, 8(1), 1.
- Hartono. (2016). *Manajemen Perpustakaan Professional: Dasar-dasar Teori Perpustakaan dan Aplikasinya* (pp. 233–234).
- Hidayat, M., Pratiwi, W., & Sitanggang, T. (2023). Komunikasi dalam Organisasi. *KANGMAS: Karya Ilmiah Pengabdian Masyarakat*, 4(3), 113–116.
- Japheth Yaya Lailatur Rahmi, by A. (2018). Sensor dan Tantangan Perpustakaan Dalam Penyebaran Informasi Di Nigeria Alih bahasa dan review artikel karya Japheth A Censorship and The Challenges of Library Services Delivery in Nigeria. *Tahun*, 2(2), 20.
- Johnson, P. (2014). *Fundamentals of Collection Development and Management*. Chicago: American Library Association
- Kadiyono, A., & Sumantri, S. (2011). Identifikasi hambatan organisasi dalam memberdayakan sumber daya manusia serta hubungannya dengan kepuasan kerja karyawan. *Fakultas Psikologi Universitas Padjadjaran*, 1, 5–6.
- Lasa Hs. (2009). *Kamus Kepustakawanan Indonesia*. Yogyakarta: Pustaka Book Publisher
- Lasa HS. (2017). *Manajemen Sumber Daya Manusia Perpustakaan*. Yogyakarta: Ombak.

- Latiar, H., Sudiar, N., & Rosman. (2023). Analisis Portal Repository Tugas Akhir Mahasiswa (RAMA) Repositori Ristekdikti. *Jurnal Karya Ilmiah Multidisiplin (JURKIM)*, 3(1), 49–59.
- Latifah, U. (2017). *Analisis Pemanfaatan Indonesia One Search (IOS) dengan Menggunakan PIWIK*. 1–94.
- Lubis, N. (2001). Sistem pembinaan perpustakaan perguruan tinggi dan permasalahannya. *Al-Maktabah*, 57–65.
- Mangnga, A. (2015). Peran Perpustakaan Sekolah terhadap Proses Belajar Mengajar di Sekolah. *Jupiter*, 14(1), 38–42.
- Morlian, A. (2016). Peranan Koordinasi Terhadap Produktivitas Kerja Pegawai Pada Kantor Dinas Pekerjaan Umum Provinsi Dki Jakarta. *None*, 6(1), 18–27.
- Murnahayati. (2018). Pengadaan Bahan Pustaka pada Perpustakaan Fakultas Syariah UIN Imam Bonjol Padang. *Jurnal Imam Bonjol : Kajian Ilmu Informasi Dan Perpustakaan*, 2(1), 56–65.
- Nasir, M. (2022). Evaluasi Kinerja dalam Organisasi Kependidikan. *AKSI: Jurnal Manajemen Pendidikan Islam*, 1(1), 56–70.
- Nurdiani, N. (2014). Teknik Sampling Snowball dalam Penelitian Lapangan. *ComTech: Computer, Mathematics and Engineering Applications*, 5(2),
- Perpustakaan Nasional Republik Indonesia. (2015). *Pedoman Penyelenggaraan Perpustakaan Perguruan Tinggi Perpustakaan Nasional Republik Indonesia*.
- Poerwandari, K. (1998). Jenis Penelitian Kualitatif. *Journal Penelitian*, 1(69), 34.
- Rahayu, S. (2017). Mengenal Perpustakaan Perguruan Tinggi Lebih Dekat. *Buletin Perpustakaan Universitas Islam Indonesia*, 103–110.
- Rahmah, E. (2018). *Akses dan Layanan Perpustakaan*. Jakarta: Prenadamedia Group.
- Saarti, J., Luokkanen, S., Ahlqvist, A., & Lager, L. (2015). Towards a new library system. *Library Management*, 36(1), 2.
- Safii, M. (2017). Perencanaan Perpustakaan Universitas Mercu Buana(UMB) Cabang Cibubur. *JUPI (Jurnal Ilmu Perpustakaan Dan Informasi)*, 2(1), 115–128.
- Saleh, A. R. (1990). *Kerjasama perpustakaan 1. November 1997*.

- Samsiyah, S. (2016). Penguatan Jaringan Perpustakaan (Networklibrary) Sebagai Unsur Potensial Dalam Meningkatkan Akses Layanan Perpustakaan Bagi Mahasiswa Universitas. *Lentera Pustaka: Jurnal Kajian Ilmu Perpustakaan, Informasi Dan Kearsipan*, 2(1), 9.
- Soemaryani Imas. (2016). Pentahelix Model To Increase Tourist Visit To Bandung And Its Surrounding Areas Through Huan Resource Development. *Journal Academy of Strategic Management* .Volume 15, Special Issues 3,
- Soliha, E. (2006). Perencanaan Sumber Daya Manusia yang Efektif. *Fokus Ekonomi*, 5(3), 291–305.
- Suryani, N. K., & Yoga, G. A. D. M. (2018). Ni Kadek Suryani Konflik dan Stres *Handoko 2008*, 1(1), 99–113.
- Sutarno. (2006). *Manajemen Perpustakaan*. Jakarta: CV Sagung Seto.
- Suwarno, W. (2014). Konsep Dasar Jaringan Kerja Sama Perpustakaan dan Informasi. *Jaringan Kerja Sama Perpustakaan Dan Informasi*, 1–58.
- Veronica, A. (2019). *Resource sharing: Perspektif Perpustakaan Universitas Esa Unggul. Khizanah Al-Hikmah : Jurnal Ilmu Perpustakaan, Informasi, Dan Kearsipan*, 7(1), 75.
- Wibowo, B. (2017). *Kerjasama Perpustakaan Sebagai Upaya Institutional Empowerment di BPAD DIY*.
- Widajanti, E. (2013). Perencanaan Sumberdaya Manusia Yang Efektif: Strategi Mencapai Keunggulan Kompetitif Erni Widajanti Fakultas Ekonomi Universitas Slamet Riyadi Surakarta. *Jurnal Ekonomi Dan Kewirausahaan*, 7(2), 105–114.
- Zami, A. Z. (2020). *Efektivitas Program Konsorsium Jurnal Elektronik Forum Perpustakaan Perguruan Tinggi Indonesia (Fppti) Jawa Timur*. 1–23.